



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 575/2024
Ciudad de México, 24 de septiembre de 2024.

Revista *Ciencias y Humanidades* de Conahcyt aproxima el conocimiento al pueblo de México

- Es una publicación periódica digital e impresa, gratuita y de acceso abierto
- Están disponibles los últimos números de 2024, que abordan temas como ciencia de frontera, educación, seguridad humana e innovación
- Textos ilustrados por artistas de gran prestigio y sensibilidad virtuosa para comunicar con claridad la complejidad de temas

El refundado Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) continúa trabajando para entregar al pueblo de México acciones y resultados que aproximen a las y los mexicanos al ejercicio pleno y efectivo del derecho humano a la ciencia, así como a un auténtico acceso universal al conocimiento.

En ese sentido, Conahcyt pone al servicio del público la revista *Ciencias y Humanidades*, publicación periódica digital e impresa y de distribución gratuita, dedicada a la difusión de las humanidades, ciencias, tecnologías e innovación (HCTI) por medio de textos con rigor científico que, además, es ilustrada por artistas con una virtuosa sensibilidad que brindan una experiencia creativa que hace de la lectura un recorrido de entendimiento y comprensión para el público en general.

La revista posee un carácter inclusivo que se concretó en 266 artículos publicados a lo largo de 17 números (julio 2021 a septiembre 2024), redactados en una diversidad epistémica, pero con lenguaje que ha posibilitado acercar a especialistas y la sociedad en general.

Además, cuenta con la exhaustiva revisión de un grupo de revisoras y revisores de contenido, correctoras y correctores de estilo cuyo trabajo es fundamental para que la revista cumpla los estándares del idioma y la redacción de divulgación científica. Además, cada número es ilustrado por jóvenes artistas, quienes, a través de su proceso creativo, contribuyen a enriquecer la lectura con ilustraciones que complementan su contenido.

Durante la presentación editorial de los cinco números más recientes de *Ciencias y Humanidades*, y en representación de la directora general del Conahcyt, María Elena





GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Álvarez-Buylla Roces; la directora adjunta de Desarrollo Tecnológico, Vinculación e Innovación, Delia Aideé Orozco Hernández, precisó que “Conahcyt se dio a la tarea de fortalecer la difusión de las ciencias, facilitar el acceso al conocimiento en materia de las HCTI e impulsar mecanismos para aproximarlos a la población general y no sólo a las élites”.

Destacó que la revista *Ciencias y Humanidades* surgió para difundir el conocimiento en las áreas de HCTI, y busca ser un vehículo de comunicación científica y hacer accesibles los resultados y avances en la materia a una audiencia más amplia y plural.

“La difusión del conocimiento no conoce barreras ni límites; y estas publicaciones reflejan ese principio, al estar al alcance de todas las personas, sin importar su formación académica o profesional. La revista *Ciencias y Humanidades* se convierte en una herramienta clave para democratizar el acceso al conocimiento.”

Los números más recientes de la revista abordan temáticas como: ciencia de frontera, seguridad humana, cambios educativos e innovación soberana para el bienestar.

En representación de la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, la titular de la Jefatura de Oficina de la dependencia, Gisela Salinas Sánchez, destacó la colaboración y el acompañamiento del Conahcyt para hacer efectivo el derecho humano a la educación y a la ciencia.

Resaltó la participación del organismo en la elaboración de los nuevos Libros de Texto Gratuitos (LTG), así como en la publicación del [Número 12 Especial](#) de la revista *Ciencias y Humanidades*, dedicada al cambio educativo que impulsa la actual administración, y que demuestra la confluencia de ambas instituciones.

Explicó que el ejemplar "[Cambios educativos en la Cuarta Transformación](#)" refiere cómo el proceso de transformación educativa gira en torno al cumplimiento del derecho humano a la educación, a partir de las luchas culturales, magisteriales, sociales, políticas y económicas que priorizaron la dignidad humana.

Finalmente, indicó que este número expone los alcances de la política de igualdad de género que promueve la SEP en las instituciones de educación superior, así como las acciones y los convenios de colaboración para prevenir las violencias contra las mujeres y niñas.



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

El editor de la revista *Ciencias* de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), César Carrillo Trueba, presentó los números [11](#) y [13](#) dedicados a la ciencia de frontera; precisó que se diseñaron con temas que incorporan perspectivas locales que permiten entender las dinámicas globales complejas con implicación en ámbitos como: medicina, física, política, estudios en variedades de maíz en México, filosofía, historia, entre otros.

“Espero que los textos aporten a la enseñanza y difusión del conocimiento, para generar incluso nuevas políticas que afiancen y se dé importancia a las líneas de desarrollo donde se conjuguen los saberes tradicionales y las ciencias contemporáneas.”

Sobre la revista 12, dedicada a [seguridad humana](#), la profesora-investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales de la Universidad Autónoma del Estado de México (Uaemex), Norma Baca Tavira, indicó que este número concentra trabajos relevantes sobre las violencias estructurales y las movilidades humanas, la dimensión y el fenómeno socioterritorial.

La también coordinadora del Programa Nacional Estratégico (Pronace) Seguridad Humana, reconoció el trabajo editorial del Conahcyt, “que subraya el cuidado y la calidad de publicaciones, y manifiesta el aprecio al impulso de procesos de articulación del quehacer académico, el saber tradicional, la pluriculturalidad de México y el trabajo creativo de las y los ilustradores”.

Destacó que la revista *Ciencias y Humanidades* revitaliza “un modelo editorial colaborativo, incluyente, diverso, con la idea de que la ciencia debe valer por su relevancia social. El sector público, especialmente el educativo, debe proveer a la sociedad información de calidad en diversas temáticas, por lo que es necesario pensar en una estrategia de comunicación útil y accesible para las diversas comunidades”.

Finalmente, la presentación del décimo tercer número especial de la revista, dedicado a la [innovación soberana para el bienestar](#), estuvo a cargo de Delia Aideé Orozco Hernández, quien aseveró que “la innovación soberana es una necesidad urgente y un compromiso con el pueblo de México”.

Esta edición, que corresponde al [número 13 especial](#) de la revista, da cuenta de los principios rectores que guían la política pública implementada en materia de desarrollo tecnológico e innovación, mediante la documentación de algunos casos



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

específicos en los que las innovaciones soberanas han contribuido al bienestar de las y los mexicanos.

En su contenido, se proporciona información detallada del modelo mexicano de innovación soberana para el bienestar y las bases sobre las cuales se articularon diferentes sectores de la sociedad para conseguir de manera más eficiente que el conocimiento científico incida en soluciones a problemas complejos.

“La creciente demanda por soluciones sostenibles y responsables abre un espacio para que México se posicione como líder en innovación soberana. Nuestra riqueza cultural y biodiversidad son elementos aprovechables para desarrollar tecnologías únicas y construir una visión a largo plazo que integre a todos los actores de gran talento y que nos permita alcanzar autosuficiencia.

“Hoy tenemos frente a nosotros lo que, espero, no sean las últimas entregas de la revista, sino el inicio de la continuidad en su elaboración: los números referentes a la ciencia de frontera, seguridad humana, cambios educativos e innovación soberana para el bienestar.”

En el caso del número sobre [historias mínimas](#) de Santiago Moyao, *Ciencias y Humanidades* apuesta por contenidos rigurosos y narrativas visuales novedosas mediante una extensión más elaborada y atractiva del contenido visual de buena calidad, el cual se convierte en un vehículo de reflexión por medio de historietas.

Con la revista *Ciencias y Humanidades*, Conahcyt construye puentes entre las HCTI y la sociedad, convencidos de que el conocimiento no debe ser exclusivo para grupos selectos, sino compartido con todas y todos.

La presentación de los últimos números de 2024 de la revista *Ciencias y Humanidades* del Conahcyt puede consultarse en el siguiente enlace: <https://bit.ly/4gdBYwM>. Descarga estas y otras ediciones de *Ciencias y Humanidades*, [aquí](#).

---ooOoo---

**Coordinación de Comunicación
y Cooperación Internacional**
comunicacion@conahcyt.mx
conahcyt.mx

